

Publicación Mensual Correspondiente al mes de diciembre de 2023

Lunes 8 de enero de 2024, San Cristóbal, Rep. Dom. | Boletín Interno no. 252

ISSN 2737-6532



#### Encuentra también en esta edición:

- Rector del IEESL participa en 3ra Asamblea Ordinaria de ADUCA | Pág. 2
- IEESL inaugura diplomado en Gestión y Liderazgo Educativo | Pág. 4
- Pastoral realiza retiros de Adviento | Pág. 5
- Favio Adames: 32 años siendo parte de la familia Loyola | Pág. 7
- Así vivimos el 2023: un resumen de las actividades realizadas | Pág. 8

**CITA DEL MES** 

"El arte es la expresión del alma que desea ser escuchada". Julio Casares









#### **Productor:**

Gerencia de Comunicación Corporativa y Mercadeo

Editora / Jefe de redacción: María Eugenia Fernández

#### Fotografía:

Ismael de Dios Rosa María Campusano Colaboradores

Diseño gráfico y diagramación: Iliana Félix Figuereo

Producción periodística: María Eugenia Fernández Estefanía García Calcaño Julio Pernús Rosa María Campusano Riken Lara

#### ISSN 2737-6532

#### Contáctenos:

C/ Padre Ángel Arias, no. 1, San Cristóbal, Rep. Dom. Tel.: 809-528-4010 Ext.: 3067 Email: loyola@ipl.edu.do www.ipl.edu.do

## **Ciudad Educativa**

#### Cuidado de la casa común

El Centro de Sostenibilidad Socioambiental Loyola invitó a toda la familia IPL a participar en el segundo módulo de la serie de tres seminarios sobre educación interdisciplinaria "Sanando la Tierra", celebrado en modo virtual el 8 de diciembre y promovido por el Proyecto de la Red de Medio Ambiente y Sostenibilidad de la Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina (Ausial).

### Capacitación del profesorado

Docentes de las asignaturas Electricidad y Electrónica programa Infotep-Lovola participaron en el curso taller Automatización Avanzada en Industrias 4.0, impartido por el coordinador de Ingeniería Eléctrica del Instituto Especializado de Estudios Superiores Lovola (IEESL), José Andrickson. La capacitación tuvo una duración de 4 días y se desarrolló en el Centro de Investigación, Desarrollo e Innovación Loyola.



#### Rector del IEESL participa en 3ra Asamblea Ordinaria de ADUCA



El P. José Victoriano, S.J., rector del Instituto Especializado de Estudios Superiores Loyola (IEESL), representó a esta institución en la 3ra Asamblea Ordinaria de la Asociación Dominicana de Universidades Católicas (Aduca), celebrada en la Universidad Católica Tecnológica de Barahona (Ucateba) con rectores y representantes de las diez instituciones católicas de educación superior que agrupa esta asociación.

La asamblea marcó un hito en la colaboración y el fortalecimiento de la red educativa en la República Dominicana y el desarrollo de la educación superior católica en el país.

El encuentro, que fue dirigido por el P. Dr. Secilio Espinal Espinal, rector de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM) y presidente de Aduca, fue un espacio para discutir políticas y estrategias y una oportunidad para fomentar la colaboración entre las instituciones miembros.

Además de los rectores mencionados anteriormente, también asistieron: el obispo de la diócesis de Barahona y gran canciller de la Ucateba, Mons. Andrés Napoleón Romero Cárdenas; el rector de la Universidad Católica Santo Domingo (UCSD), obispo auxiliar y enlace entre las universidades católicas y la Conferencia del Episcopado, Mons. Benito Ángeles

Fernández; los miembros directivos de Aduca, entre ellos: P. Isacc García, rector de la Universidad Católica Nordestana (UCNE), secretario; Dra. Dinohah García, rectora del Instituto "Pedro Poveda" y vicepresidenta; P. Francisco Escolástico, vocal, y el Dr. Sandy Gutiérrez, delegado de la Universidad Católica del Cibao (Ucateci) en representación del rector, P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos.

## IPL realiza revista musical con el tema "El renacer de la Navidad"





Tras tres años de ausencia, el viernes 8 de diciembre el Auditorio Mayor del Instituto Politécnico Loyola (IPL) volvió a revivir la magia de la época con la celebración de su Revista Musical, este año con el tema "El renacer de la Navidad", bajo la responsabilidad de coordinadores y docentes del área de Arte y Cultura.

Durante más de dos horas, los entusiasmados asistentes disfrutaron de más de diez presentaciones artísticas protagonizadas por los estudiantes de los niveles Primario y Secundario de la Institución, además de la participación especial del Politécnico de Cambita.

"La masiva respuesta del público fue abrumadora, evidenciando el anhelo acumulado durante estos años de espera. El público expresó su complacencia ante las presentaciones artísticas y los talentos exhibidos por los estudiantes, consolidando así el evento como un momento especial en la vida de nuestra comunidad educativa", manifestó Bárbara Garriga, directora de Asuntos Estudiantiles del IPL y organizadora del evento.

En el año 2019 se celebró por última vez la Revista Musical con el tema "Una salve al Niño Jesús", quedando pospuesta hasta este 2023 a causa de la pandemia de covid-19; el regreso ha sido extraordinario y, a opinión de sus organizadores, "no solo se cumplieron, sino que se superaron las expectativas, preservando el espíritu tradicional que caracteriza a este destacado evento en su XXIII edición".

"Celebramos este hito con gratitud hacia todos los que hicieron posible este renacimiento de la Revista Musical del Instituto Politécnico Loyola", expresó Garriga, quien además aseguró que "este éxito no habría sido posible sin la dedicación incansable del equipo organizador, que superó los desafíos del día a día con determinación".

### Estudiantes del IPL ganan en el Grand Prix de Matemáticas



Los estudiantes Gianmarco Sangiovanni y Yalhin Batista Patricio ganaron el primer y tercer lugar, respectivamente, del Grand Prix de matemáticas 2023 que organizó el colegio Bilingue New Horizons.

Gianmarco, que ha participado en diferentes olimpiadas a nivel nacional e internacional, se alzó con el primer lugar en la categoría D. De su lado, Yalhin de Jesús Batista, obtuvo el tercer lugar en la categoría B, obteniendo de esta forma su primera medalla.

Para Gianmarco fue "una muy buena experiencia, disfruté ambas etapas de la competencia"; mientras que para Yhalin fue toda una sorpresa clasificar en los tres primeros lugares, "me sorprendí debido a que el examen era muy difícil en comparación con el otro, no creí que pudiera ganar, pero cuando recibí el premio no lo pude creer", expresó Batista.

Gianmarco, quien pertenece a la carrera técnica Instalaciones Eléctricas, obtuvo una medalla de bronce en la premiación de la 38ª Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas, celebrada del 6 al 12 de septiembre en Río de Janeiro. Brasil. Participó en el mes de julio del mismo año, en la Olimpiada Internacional de Matemáticas, celebrada en Chiba, Japón. Además, concursó en la Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas de 2022, en Bogotá, Colombia y en la Olimpiada de Matemática de Centroamérica y el Caribe de 2022, realizada de manera virtual con sede en Costa

De su lado, Yalhin participa por segunda vez en este mundo fascinante de los números. En el año 2022 fue su primera experiencia, y según nos expresa no quedó entre los finalistas, pero eso lo motivó a seguir estudiando y este año volver con más fuerza, lo que quedó evidenciado en su magistral actuación.

En el Gran Prix de matemáticas 2023, que tuvo lugar el viernes 8 de diciembre, participaron 180 estudiantes en la primera etapa, 40 en la segunda y fueron premiados los primeros 3 lugares de cada una de las 4 categorías. Estudiantes de Santo Domingo, San Cristóbal y Punta Cana se estuvieron disputando.

#### **MAGIS 98.3 FM**

#### Emisora Magis participa en fiesta navideña de Udeca



La emisora de Loyola, Magis 98.3 F.M. participó el 9 de diciembre en la fiesta navideña de la Unión Dominicana de Emisoras Católicas (Udeca); el equipo agradeció a Dios por su amor incondicional y manifestación a través de la radio y varios de sus miembros fueron reconocidos por su aporte anual a la evangelización a través del espacio Red Meridiana. Durante la actividad, Udeca presentó su primer boletín institucional digital, Conexa, que tiene como objetivo establecer un canal eficiente de comunicación e información sobre los temas y acciones desarrollados por Udeca y sus afiliadas, fortaleciendo así el proceso de integración en línea con su compromiso de trabajar unidos para servir.

El evento estuvo encabezado por el Rvdo. P. Kennedy Rodríguez, director de Radio ABC y actual presidente de Udeca, quien llamó a los integrantes de la organización a incorporarse a la cultura digital, que a su vez está precedida por el uso de las redes sociales.

Entre los distinguidos asistentes se encontraban el Rvdo. P. Pedro Mateo, director de Radio Corazones (San Juan de la Maguana); Riken Lara, director de Magis F.M. (San Cristóbal); Domingo Acosta, director de Radio Horizonte (La Romana); y Santos Salvador en representación del Rvdo. P. Ángel Cuevas, director de Radio Enriquillo (Barahona).

#### Reestructuran Apmae de Secundaria

El primer ciclo del Nivel Secundario reestructuró la directiva de la Asociación de Padres, Madres, Tutores y Amigos de la Escuela (APMAE), el lunes 5 de diciembre, donde Gregorina Pujols fue elegida como presidenta.

#### Comunidad de aprendizaje

Desde el 12 al 20 de diciembre realizaron la Comunidad de Aprendizaje con los docentes de los diferentes niveles del IPL con el objetivo de socializar las dificultades y alcances en el desarrollo académico del estudiantado en cada grado y definir estrategias que puedan ayudar a las mejoras en su desempeño.

# Ciudad Educativa



## IEESL inaugura en Azua diplomado en **Gestión y Liderazgo Educativo**



El IEESL inauguró el 8 de diciembre, en la provincia Azua, el Diplomado en Gestión y Liderazgo Educativo cuyo propósito central es entregar un conjunto de herramientas teórico-prácticas para implementar procesos de dirección estratégica en los establecimientos escolares. El programa está dirigido a directivos y a docentes en cargo de coordinación y busca fortalecer sus capacidades para liderar equipos, diseñar proyectos educativos innovadores, motivar la participación de la comunidad y tomar decisiones orientadas hacia la mejora escolar. A través de un enfoque interdisciplinario, el IEESL busca incidir en el liderazgo pedagógico, la gestión curricular, el clima y la convivencia institucional, el uso de evidencias y datos para la toma de decisiones, entre otros. También ese día se inauguró el Diplomado Especializado en Didáctica de la Matemática para Segundo Ciclo de Primaria que apunta a actualizar y especializar las competencias docentes para la enseñanza efectiva de las matemáticas entre niños de 4to a 6to grado.

El Ministerio de Educación reconoce que este es un periodo crucial en la incorporación de conceptos matemáticos, en este contexto, el diplomado busca entregar nuevos marcos explicativos, metodologías activas y evaluaciones auténticas para mejorar el aprendizaje de los estudiantes.

El IEESL estuvo representado en la mesa de honor del evento por el rector, P. José Victoriano, S.J.; la vicerrectora académica y pedagógica, Dra. Rosa Kranwinkel y el director de Postgrado y Formación, Dr. Abdul Lugo. El P. Victoriano insistió a los docentes acerca de la oportunidad que representa el poder prepararse para ofrecer una educación de excelencia en beneficio del país.

Es válido referenciar que el pasado 24 de noviembre el IEESL inauguró en la Universidad Católica Tecnológica de Barahona (Ucateba) el Diplomado en Didáctica de la Enseñanza de la Lectura, Escritura y Matemática para el Primer Ciclo del Nivel Primario. Ambas actividades ratifican que el IEESL sigue apostando por la colaboración como eje central del crecimiento del nivel de la educación en el país.



## Estudiantes del IEESL reciben certificado de Liderazgo Ignaciano



Un total de 31 estudiantes del IEESL recibieron, el 15 de diciembre, sus certificados de culminación del Programa de Liderazgo Ignaciano (PLIUL) coordinado con la Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina (Ausjal). El programa, establecido en 2022 por primera vez como materia obligatoria del pensum estudiantil del IEESL, cuenta con diferentes ejes temáticos entre los que sobresalen Identidad ignaciana y Liderazgo y cultura latinoamericana; entre las novedades del programa impartido por el IEESL destaca la contextualización al ámbito local de las temáticas

Como parte de las actividades, los estudiantes visitaron el Centro de Corrección y Rehabilitación Najayo Hombres y el Hogar Crea Dominicano, donde compartieron con las personas que allí se encuentran, escucharon charlas y llevaron donaciones de alimentos y artículos personales. "La propia dinámica de inserción los lleva a tener un espacio de intercambio donde conocen sus historias y les comparten algunas de las herramientas aprendidas en el curso", explicó Antonio Ramírez, coordinador del PLIUL.

## Taller de aprendizaje basado en el enfoque por competencias



La Vicerrectoría Académica y Pedagógica del IPL impartió, en modo semipresencial, el "Taller de aprendizaje basado en el enfoque por competencias" a maestros del Nivel Primario los días 15, 19 y 21 de diciembre, dictado por Jumeiris Ruiz Alcántara, M.A., encargada de práctica docente en Isfodosu.

#### **PASTORAL**

#### **Retiros de Adviento**



El Centro Pastoral "San Alberto Hurtado" realizó los retiros de Adviento con los trabajadores de la Institución para compartir y reflexionar acerca de este tiempo de espera y preparación en vísperas de la Natividad de Jesús. Los jueves 7 y 14 estuvieron dedicados al personal administrativo, el miércoles 20 a los colaboradores del Nivel Primario y el jueves 21 a los del Nivel Secundario.

#### Campamento Hurtado 2023



La pastoral del IPL realizó los días 8, 9 y 10 de diciembre su segundo Campamento Hurtado 2023 con 86 estudiantes de secundaria de la institución guiados por 22 acompañantes espirituales, en Bao, Santiago, donde trataron el tema la Relación del ser humano: con Dios, consigo mismo, con los demás y con el medio ambiente. Durante esos días realizaron rally, subieron a la montaña, participaron de talleres, de la eucaristía y en la víspera compartieron una cena especial de Navidad. En junio pasado otro grupo de estudiantes de cuarto y quinto grados de primaria disfrutaron también de esa fascinante aventura.

## **CELEBRACIONES NAVIDEÑAS**

### Fiesta de Navidad



Con la temática "Fiesta invernal IPL", que hace alusión a la temporada de béisbol, los colaboradores del Instituto Politécnico Lovola celebraron la fiesta de Navidad el sábado 16 de diciembre en un ambiente de paz, alegría y amor, cualidades propias de esta época en que recordamos el nacimiento del niño

Jesús. Previo a la celebración, el personal del departamento de Gestión Humana, acompañado de docentes y estudiantes, recorrió la Institución el martes 5 de diciembre para entregar la invitación a ritmo de canciones típicas de la época.

#### Primer ciclo de Secundaria en Navidad

estudiantes docentes del primer ciclo del Nivel Secundario, conscientes de que la Navidad es una época de compartir y regalar durante tiempo de Adviento desarrollaron diversas actividades bajo el tema "Esperanza de



Navidad", iniciando con el concurso "Cuentos de Navidad" del 20 noviembre al 20 de diciembre, día en que culminó con la premiación de los trabajos ganadores: 1er lugar, "El verdadero propósito de la Navidad"; 2do lugar, "Recuerdo de la Navidad" y 3er lugar "El burrito sabanero". Las celebraciones incluyeron también la Alborada Navideña, realizada el viernes 8 de diciembre con alumnos y maestros que compartieron cantos,

bailes y el tradicional aguinaldo. Además, el área organizó una recolección de juguetes del 1 al 20 de diciembre para donar a niños de diferentes sectores, bajo el lema "Juguetes por una sonrisa de esperanza".

#### Cierre de año niveles Inicial, Primario v Secundario

Del lunes 18 de diciembre 2023 al lunes 8 de enero de 2024 los estudiantes y docentes de estos niveles hicieron una pausa en actividades académicas para



disfrutar de las vacaciones de Navidad.

## **GENTE LOYOLA**



## Favio José Adames Medina: 32 años siendo parte de la familia Loyola

Por: Rosa Campusano

Insistencia, persistencia y resistencia son tres cualidades que definen a Favio José Adames Medina, quien ha pasado 32 años de su vida siendo parte de la familia Loyola, la única institución en la que ha trabajado y de la cual no tiene planes de alejarse.

Y es que "queda a una esquina de mi casa, mi esposa trabaja aquí también y además el trato con mis compañeros y todos los supervisores que he tenido me han hecho sentir parte de esta institución", reconoce Favio con esa humildad y sencillez que le caracteriza, mientras cuenta cómo llegó al IPL en el año 1991, con tan solo 25 años.

Su primer contrato en la institución fue como encargado de herramientas en el taller diésel, tras su buen desempeño fue promovido al área de registro como encargado de reproducción y materiales, donde permaneció 13 años, el puesto donde más tiempo ha estado; luego fue movido al área de planta física, allí duró cuatro años, de ahí pasó al centro de copiado, por tres años. En planta física requirieron de él nuevamente y regresó por tres años más y los últimos ocho años en la institución los ha pasado como encargado de almacén.

"Todo lo que sé de mi vida profesional, lo he aprendido de Loyola. Cuando entré era un adolescente, solo bachiller y tras la motivación de mis superiores fui a la universidad y me gradué de Psicólogo Industrial", agregó Adames, recordando aquel "consejo" de su supervisor, en ese entonces, que le dijo "si no te preparas te voy a despedir", esa frase, que no era cierta como tal, fue el impulso que necesitó para obtener ese título del nivel superior.

Tras la pregunta de cómo ha podido coordinar su vida familiar con el ámbito laboral, dice que todo ha sido muy bien guiado. Cuando empezó a trabajar tenía solo un año de casado, sus hijos nacieron mientras era empleado y su esposa tiene 20 años como colaboradora.

"Loyola para mí ha sido el único trabajo que he tenido, donde me han tratado bien, he percibido buen trato de mis compañeros y supervisores. No me puedo quejar", explica Favio José. Con su vasta experiencia, a las nuevas generaciones de colaboradores les recomienda "hacer las cosas bien".

## Riclary Mariñez Lebrón: "Loyola es el lugar donde fui más feliz"

Por: Rosa Campusano



Con tan solo cuatro años de edad, Riclary Marinez Lebrón ingresó al Instituto Politécnico Loyola para cumplir el sueño de su madre, quien en su juventud quería estudiar en esta institución, pero en ese entonces no aceptaban mujeres por lo que luego decidió inscribir a sus hijos en ella. Con el tiempo, Riclary se fue enamorando de toda la metodología ignaciana, de sus valores, del trato con sus compañeros y profesores, y ese amor la hizo esforzarse, dar lo mejor de sí y durar 13 años siendo parte de la familia Loyola, egresando en el año 2016 como técnica en Instalaciones y Mantenimiento Eléctrico.

Como "una persona inquieta con ganas de hacer más", así se describe Riclary en sus años de estudios en el Politécnico, deseo de aprender que le ha acompañado a lo largo de su vida y se muestra en su participación, el mes de noviembre, en el UNESCO Youth Forum en París, Francia, representando a la República Dominicana.

Durante una entrevista para el programa Huellas que transmite la emisora Magis 98.3 FM, Riclary describió lo que significa el Instituto Politécnico Loyola en su vida: "El IPL significa mi hogar, mi alma mater, mi casa de estudios, fue el lugar que me vio crecer, desarrollarme en lo personal y en lo espiritual. Es el lugar que me vio llorar, me vio reír, me vio celebrar y hasta el día de hoy sigue siendo el lugar donde fui más feliz. Loyola, aparte de formarme como técnica, también me formó como ser humano".

Tras salir de la Institución, Mariñez estudió la Licenciatura en Diplomacia y Servicios Internacionales y, aunque nada tiene que ver con su bachiller técnico, asegura que todo lo que vivió en Loyola fue lo que le motivó a escoger esa carrera. "Todo lo que he estudiado va enfocado en el magis, en esa vocación de servicio que ya yo tenía y que Loyola me ayudó a desarrollar más. Sí, mi carrera profesional va enfocada en dar más, en qué yo puedo hacer por las personas y cómo, desde mi posición, puedo ayudar".

Una de las frases que le acompañan siempre es "tengo que dar el más para servir más y mejor", y ese deseo de dar un granito extra la ha llevado a Madrid, España, donde está cursando el máster en Cooperación Internacional y Gestión de Políticas Públicas y Programas de Desarrollo.

## Así vivimos el 2023: un año marcado por actividades históricas

Por: Estefanía García

El 2023 no solo nos dejó la satisfacción del deber cumplido, sino que cerramos cada mes con excelentes calificaciones. Entre las actividades desarrolladas resaltan la obtención de la primera patente del IPL y la participación de estudiantes del IEESL, por primera vez, en la competencia de la NASA, con ambos acontecimientos marcamos un antes y un después en la historia del Instituto Politécnico Loyola.

Al finalizar el período, que coincide con cierre del plan estratégico de la institución (2020-2023), compartimos un recuentro de cómo vivimos el 2023 y las metas alcanzadas.

Enero: Luego de Navidad, retornamos a la docencia del año escolar 2022-2023 en los niveles Inicial, Primario y Secundario e iniciamos el primer cuatrimestre del año del IEESL.



Febrero: Celebramos el décimo sexto aniversario de la emisora Magis 98.3 FM, así como el Día del Estudiante y una nueva edición de Loyola Escribe.



Marzo: Obtuvimos nuestra primera patente de modelo de utilidad, con la "Mesa automatizada multifuncional de estudio y dibujo".



Abril: Participamos, por primera vez, en la competencia de la NASA con el equipo Armstrong del IEESL, en la que nuestros estudiantes obtuvieron el premio Jeff Norris and Joe Sexton Pit Crew Award. También, desarrollamos la XXII Feria Técnica de Creatividad e Innovación Loyola (Ingenium), con el tema STEAM y Sociedad.





Mayo: Realizamos la primera edición de los premios Cardoner, un evento que premia el talento estudiantil en la realización de cortometrajes.



Junio: Cerramos el año escolar 2022-2023, para dar paso a las vacaciones de verano.



Julio: Conmemoramos al Día de San Ignacio de Loyola, además iniciamos el Verano Divertido de la Biblioteca del IPL.





Agosto: Dimos inicio al año escolar 2023-2024 en los niveles Inicial, Primario y Secundario, con más de mil estudiantes matriculados.



Septiembre: En el IEESL investimos a 105 nuevos profesionales, entre ellos 7 tecnólogos.



Octubre: Desde el Nivel Secundario graduamos 236 nuevos bachilleres. También realizamos la Copa Deportiva Loyola 2023.





Noviembre: Desarrollamos el Seminario de Socio-Ingeniería Loyola en el IEESL y la fiesta familiar con los niveles Inicial y Primario.





Diciembre: Realizamos la revista musical, con el tema "El renacer de la Navidad".

